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进入冬季，南方很多地区

的人们开始把自己捂得严严实

实的。不过，笔者最近惊讶地

发现，南方一些原本因为常年

冻雨而基本与溜冰滑雪绝缘的

地方，如今也开始兴起冰雪运

动。

一名来自“江南煤都”六

盘水的朋友，最近提起当地今

冬可能出现的变化时说了一句

很形象的话：“以前是卖煤，现

在是卖雪。”他说，当地已经建

起玉舍、盘州云海乐原、梅花

山3个滑雪场，并陆续向游客开

放。这些雪场不仅滑雪道多，

而且设计之初就考虑到竞技冰

雪和大众冰雪的需要，其中既

有专业的高级雪道，又有供初

学者练习的中、初级雪道，还

有让儿童游乐的儿童道。朋友

说，以前冬天只能窝在家里打

麻将，这个冬天他会带着孩子

去学习滑雪。

其实，随着北京成功申办

2022年冬奥会和中国“北冰南

展”战略的逐步实施，近年

来，像六盘水这样开始打冰雪

牌的南方城市不在少数。湖北

神农架、云南玉龙雪山、四川

西岭雪山等地的滑雪场也陆续

建成投运。冰雪，这个曾让南

方人避之唯恐不及的“冷资

源”，正慢慢变成“热经济”。

不过，仔细分析这些年来

“北冰南展”战略遭遇的挫折，可

以发现阻碍南方人喜欢冰雪运

动的“天堑”仍在，但大环境正在

变好。

“天堑”是什么呢？最大的“天堑”是雪季短，

很多地方甚至几年不下雪，这让南方开展户外冰

雪运动丧失了天然的环境支撑。由于运营、维

护、管理滑雪场和滑冰场需要很高成本，由此推

高了滑雪滑冰费用，让很多初次接触冰雪的南方

人望而却步。好的趋势是，近年来南方多地经济

获得巨大发展，并开始转型升级。很多人有了闲

钱，开始思考：“整个冬天，该玩些什么”。

群众有需要，地方盼转型，“天堑”如何跨越呢？

11月发布的《冰雪运动发展规划（2016－2025年）》提

出，全面推进冰雪运动“南展西扩”战略，西南和华东

地区要利用区内冰雪资源修建冰雪场地设施；南方

城市地区要建设一批室内滑冰场地。南方一些以高

山、大河、森林为生态优势的地方已经开始思考如何

因地制宜发挥自身特长，让本地人能滑雪，并能在南

国风景里滑雪。像西南的云贵高原一些地区，户外滑

雪场逐渐增多，雪量不足时利用造雪机造雪，基本能

够维持滑雪场的运营成本，部分滑雪场因为实施冰

雪教育、冰雪旅游等多种经营而盈利。

南方冰雪经济未来要实现大发展，需要现在

打牢基础，培养冰雪运动人气。作为市场主体，

各滑雪、滑冰场可以逐步整合职业教育资源，建

立滑雪实训基地，培养滑雪运动和冰雪产业人

才。政府体育主管部门应该引导学校开设冰雪课

程，在社会创立群众性冰雪赛事，并把它和滑雪

场、滑冰场的日常运营联系起来，既能解决本地

就业问题，又能帮助滑雪场渡过目前的难关。

借鉴北方的经验，南方发展冰雪经济需要打

好组合拳。从现状看，冰场、雪场单纯依靠滑雪

滑冰设施并不足以实现“自给自足”。冰雪产业可

以和其他产业抱团发展获得内生动力。例如可以

把原本属于文化产业的文化遗产、民族文化、民

风民俗、戏剧、影视动漫等一步步嵌入冰雪旅游

资源中来，共同开发，让南方各地的冰雪旅游文

化产品具备浓郁的地方文化特色。

当然，这也意味着滑雪滑冰项目及产业的运

营者需要突破原有的技

术手段、运作模式以及

市场边界，来应对南方

冰雪市场的发展，并最

终实现冰雪与文化、信

息、体育等产业相互融

合、相互交叉，衍生出

新的产业形态。
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要带就带中国队

在近日播出的纪录片《转折点
——郎平》中，郎平多次谈及留任话
题，却始终未给出明确的说法。

目前制约郎平继续执教的最大难
题，应该是她的身体状况。在纪录片
中，郎平说，自己的腿伤严重，需要
做手术。她表示，如果膝盖治疗好
了，将继续执教中国女排。
“我先治疗吧，总不能一瘸一拐

的，影响国家形象啊！现在年龄大
了，不想跑了，女儿也工作了，生活
上也没有压力。要带就带中国队，要
不然就不带了。”郎平说。

不过，相对于郎平的不置可否，
郎平母亲的态度却十分明确。“干不
了了，走路都一瘸一拐的了，再干下
去就该睡在球场上了。”由于心疼女
儿，郎妈妈不希望女儿继续执教下
去。

几天后，郎平就将迎来自己的56
岁生日。对一名女性教练而言，在如
此“高龄”带伤执教，难度可想而
知。在执掌中国女排的3年时间里，
郎平常常与队员一起从早上8点练到
晚上9点半。训练结束后，她还要回
房间分析技术录像，计划第二天的训
练课程。女排在北仑集训时，周边有
一个商场，但爱逛街的郎平却仅仅在

那里吃过一次饭、做过一次指甲。
今年年初，郎平与中国社科院教

授王育成步入婚姻殿堂，人生进入了
新的阶段。由于带队备战奥运，家人
之间聚少离多。卸下压力、回归生
活，这也是很多球迷乐见的结果。

或任球队总教练

有传言称，郎平曾接到意大利女
排的重金邀请。因为郎平曾远赴美国
执教，也有过在意大利联赛带队的经
历，因此很多球迷担心郎平会被挖墙
脚。不过，在纪录片中，郎平给球迷
吃了定心丸：“（里约奥运会后）回
到北京，（意大利女排）第二天就给
我打电话了，我回答道‘我本人不考
虑’。”郎平同时表示，当年回国执教
并非因为待遇高，“我回来执教与待
遇一毛钱关系都没有。不回国家队，
积蓄会更多。”

事实上，在郎平续约的问题上，
排管中心一直持力挺的态度。排管中
心副主任刘文斌此前就曾表态，欢迎
郎平留任，如果她愿意留下，不需要
任何竞聘程序，直接就可以续约。体
育总局方面也曾作出“不惜一切代价
挽留郎平”的指示。如果留任，郎平
的薪水和执教自由度都将不成问题。
留任与否，全在于郎平自己的意愿。

由于年龄和身体情况，郎平对是

否继续带队似乎仍在犹豫。而一旦郎
平选择不再担任主教练，她也可能继
续留在中国女排，担任总教练掌控全
局，具体业务安排则由不同的助教来
承担。

其实，在里约奥运的周期里，郎
平就已经搭建了自己的助教团队：赖
亚文专职负责副攻组训练，安家杰把
关接应组战术细节，袁灵犀做单项技
术分析，于飞经常收集诸强信息，而
吴晓雷和李童则兼顾各组训练任务。

在新的周期内，如果能够在此基
础上继续优化教练组队伍，可以让郎
平的执教思路得到继续贯彻。而郎平
也可以将工作重点转移到针对性备战
和临场指挥方面，不必事无巨细、亲
力亲为，身上的担子自然可以轻松不
少。

在新的奥运周期内，中国女排又
将迎来大赛的考验：奥运会、世锦
赛、世界杯、大奖赛、亚运会、亚锦
赛……头顶世界冠军的光环，中国女
排势必遇到各路豪强的“围追堵
截”。郎平对于世界女排的发展趋势，
无论是欧美诸强，还是亚洲近邻的技
术特点都了然于心。期间，如果她能够
继续担当总教练或顾问等角色，确实
有利于中国女排总体保持稳定，有助
于中国女排再创佳绩。此外，此举也有
利于郎平传帮带中青年教练团队，为
未来新教练独挑大梁做好充足准备。

郎平留不留？
无论续约与否，“铁榔头”都有望继续“掌舵”中国女排

本报记者 刘 峣

郎平会不会续约中国女排？过

去几天里，这一问题牵动着球迷

的心。然而，迄今为止，球迷们还

没有从郎平口中等到准信儿。

如果留任，以什么身份留

任？如果离任，是否继续参与女

排运动？尽管郎平依然守口如

瓶，但答案似乎已呼之欲出。

11月30日，巴甲

沙佩科恩斯队在球队

主场举行悼念活动，

缅怀在哥伦比亚麦德

林坠机事件中遇难的

俱乐部成员。

新华社发

悼念

“体育＋”释放消费潜力

办一张信用卡，就能在 3 年内看
2400多个热门体育比赛。这是不久前，乐
视联手兴业银行推出的一项服务。这种
“体育+互联网+金融”的商业模式，是近
年来体育产业探索跨界融合的缩影。如
今，越来越多与体育融合的商业项目相
继开发，覆盖更多的体育消费领域。

最近，陕西省延安市黄陵国家森林公
园迎来了客源增长的高峰期。“很多人来
景区不为观光，而是来徒步、骑行健身。”公
园董事长刘玉高说。事实上，游客增多与
该景区不断举办体育赛事有密切关系。
“黄陵桥山山地户外公开赛”“中国秦直道
自行车精英挑战赛”等一系列体育赛事，
让前来景区参赛、观赛的游人激增，周边
农家乐和乡村旅游项目也都被带动起来。
“体育＋”的兴起，也吸引着地产

业前来“凑热闹”。群众体育、全民健
身渐成风潮，小区内有无成熟的体育配
套设施，成为了很多购房者选择楼盘的
重要理由。因此，“体育+地产”模式受
到了不少开发商的青睐。小型足球场、
网球场、羽毛球场、游泳池等体育设施
正逐渐成为中高端楼盘的常规配套。

价值洼地引来“淘金”者

从目前来看，“体育+”已经展现出
不菲的“钱景”。以体育旅游为例，根
据联合国世界旅游组织的数据，体育旅
游每年增长14%，是全球旅游市场中增
长最快的细分行业。而从国内市场来
看，“体育+旅游”也是如火如荼。数据
表明，2015年中国体育旅游实际完成投
资 791亿元，同比增长 71.9%。而一项
针对今年在国内举办的311场各类大型
体育赛事的监测数据显示，由赛事产生
的旅游、交通、住宿、餐饮等消费高达
119亿元，对举办地的经济拉动则超过
300亿元。

业界为何热衷于体育跨界？体育行
业与多个行业消费群体的高契合度是一
大原因。根据市场调查分析，现在体育
产业的主力消费人群是“80后”和“90
后”，这与文化娱乐业、旅游业的消费
群体结构高度吻合。跨界融合有助于发
挥市场外溢效应，形成共赢局面。

另外，作为一个高附加值产业，过
去体育产业局限于传统思维。这让体育
跨界成为价值洼地，吸引越来越多的投
资者前来“淘金”。

还需克服“水土不服”

数据显示，2015年中国体育产业增
加值占GDP的比重约为0.7%。《体育发
展“十三五”规划》提出，到2020年，
全国体育产业总规模超过3万亿元，体
育产业增加值的年均增长速度明显快于
同期经济增长速度。

这意味着，体育融合项目在未来必
将成为新的消费增长点。而抓住目前机
遇、提前布局就显得十分必要。专家表
示，包括《关于进一步扩大旅游文化体
育健康养老教育培训等领域消费的意
见》在内的诸多政府文件关注“跨界”
问题，预示着体育跨界正式迎来政策红
利期。
“体育产业不是体育部门的产业，

而是大社会的产业，要跨界来共同发
展。”北京大学中国体育产业研究中心
执行主任何文义说。

然而，作为一个还未“全熟的蛋
糕”，体育跨界也面临着“水土不服”
的问题。北京市旅行社协会副会长钟晖
认为，由于跨界双方只对自己所处领域
比较了解，要实现成功跨界，还需要双
方多进行沟通。

体育“跨界”
跨出新世界

本报记者 卢泽华

体育和资本、旅游、娱乐等领域的交叉程

度越来越大，“跨界”成为体育产业的一大热

点。近日，《关于进一步扩大旅游文化体育健康

养老教育培训等领域消费的意见》印发，为“体

育＋”寻找更快捷准确的路径提供了指引。

里约奥运会上，郎平在场边指导。

新华社发

郎平为女排联赛揭幕战开球。

新华社发

11月12日，2016国际旅游岛帆板大奖赛三亚精英挑战赛在三亚湾天

涯区海上运动中心开赛。 新华社记者 郭 程摄

李楠助力青少年篮球运动
本报北京12月1日电（记者李婕）“李楠

——优肯形象大使”签约仪式暨新闻发布会今
天在北京举行。现任中国男篮教练李楠将担

任优肯形象大使和总教练，帮助更多孩子掌
握专业的篮球技术，体验运动带来的阳光和
欢乐。

据悉，优肯青少年国际俱乐部于2011年成
立，旨在以篮球为载体，提升青少年的运动能
力、团队精神和体育精神。


